

COMMISSION AGRICOLE ET AGROALIMENTAIRE INTERNATIONALE



Lettre d'information N°22 / 2022 – Février



Rencontre entre le ministre comorien en charge de l'agriculture, Monsieur Houmed M'Saidie, et la directrice générale de FranceAgriMer, Madame Christine Avelin

Pour accéder aux travaux et études menés dans le cadre de la CTI, cliquer [ici](#).

Agenda international

L'Agenda international recense les actions à l'international des membres de la CTI, institutionnels et professionnels. La dernière mise à jour de cet agenda est accessible à [ce lien](#).

Si vous souhaitez y faire apparaître vos événements, merci de nous les communiquer à l'adresse commission.internationale@franceagrimer.fr

Le prochain Comité d'appui au développement de la coopération institutionnelle aura lieu en visioconférence le 11 mars de 9h30 à 12h00.

Le prochain groupe de travail « Opportunités - Pays » aura lieu en visioconférence le jeudi 14 avril de 10h00 à 12h00.

Les prochaines réunions plénières de la CTI auront lieu en présentiel les 1^{er} juillet et 2 décembre de 9h30 à 12h00.

Contacts : chloe.paquette@franceagrimer.fr ; marie.bonnamy@franceagrimer.fr

Accompagner dans la durée

Les exportations françaises de produits agricoles et agroalimentaires se redressent fortement en 2021

En 2021, les exportations françaises de produits agricoles et agroalimentaires sont en hausse de +12,3% effaçant ainsi la baisse de -3,4% en 2020 par rapport à 2019. Trois postes pèsent pour près de 50% dans les exportations françaises : *Boissons et alcools* (27,2% des exportations), *Céréales* (10,2%) et *Lait, produits laitiers, œufs* (9,7% des exportations). En 2021, l'excédent de la balance commerciale française de produits agricoles et agroalimentaires est de 7,6 Md d'euros et progresse fortement (+29,7%) par rapport à 2020, dépassant son niveau de l'année 2019 qui s'élevait à 7,5 Md d'euros.

Pour consulter cette note et ses tableaux annexes, [cliquer ici](#).

Contact : regis.raffin@franceagrimer.fr

Journées Export Agro du ministère de l'agriculture et de l'alimentation

Du 5 au 8 avril, le ministère de l'Agriculture et de l'Alimentation et ses partenaires organisent les Journées Export Agro 2022 pour les entreprises des secteurs agricole, agroalimentaire et des équipements agricoles et agroalimentaires. Plusieurs webinaires en ligne permettront d'identifier et d'analyser les opportunités sur des marchés porteurs, de connaître les tendances de consommation, de décrypter les circuits de distribution et de découvrir le système des volontariats internationaux en entreprise (V.I.E.). L'étude FranceAgriMer / Business France sur l'analyse des chaînes de valeurs commerciales à l'export pour l'Allemagne, les Etats-Unis et la Chine sera présentée au cours de cette semaine. Le lien d'inscription à ces journées ainsi que le programme seront communiqués ultérieurement.

Contacts : chloe.paquette@franceagrimer.fr ; marie.bonnamy@franceagrimer.fr

Bilan de la Task force Arabie saoudite - Emirats arabes unis du 17 février

La réunion a permis de dresser un bilan à date des actions réalisées dans la zone et de se concerter sur les actions prévues et à construire en 2022. Ont notamment été présentées les actions collectives menées pendant le Gulfood et en marge de l'Exposition universelle de Dubaï. Pour consulter le diaporama présenté en séance, [cliquer ici](#).

Contacts : chloe.paquette@franceagrimer.fr ; marie.bonnamy@franceagrimer.fr

L'ANIA poursuit en 2022 son projet d'exportation collaborative

Le projet « accélérateur d'export collaboratif » porté par l'ANIA sélectionné par FranceAgriMer dans le cadre de l'appel à projets « Structuration des filières agricoles et agroalimentaires » se terminait en décembre 2021. Le projet, visant à renforcer l'approche internationale des PME et leur contribution au commerce extérieur agroalimentaire français, était articulé autour de deux

volets distincts : un volet « regroupement d'entreprises » ciblant les marchés chinois et américain et un volet « mentorat » ayant principalement bénéficié à des entreprises des régions Sud et Normandie. Dans un contexte difficile, le projet qui a permis de générer de nouvelles commandes auprès d'entreprises partenaires, doit se poursuivre en 2022 avec le soutien de l'ANIA.

Contacts : vquere@ania.net ; chloe.paquette@franceagrimer ; marie.bonnamy@franceagrimer.fr

Le groupe de travail « Fret maritime » souhaite alerter le ministère en charge des transports des difficultés logistiques des filières agricoles et agroalimentaires

Dans le cadre du groupe de travail du 26 janvier, des échanges se sont déroulés avec TLF overseas, organisation représentant les commissionnaires de transport (transitaires) au sujet des étapes du transport, des bonnes pratiques de fret, ainsi que du projet de réglementation des marchés maritimes au niveau de l'Union européenne et la mise en perspective avec la nouvelle loi américaine « Ocean shipping reform act » réformant les obligations des transporteurs maritimes. A l'issue de la réunion, les participants au groupe de travail ont convenu d'adresser un courrier aux ministères compétents pour alerter des difficultés logistiques rencontrées par les filières et sur les besoins de régulation du fret maritime à l'échelle européenne. Pour consulter la présentation de TLF Overseas, [cliquer ici](#).

Contact : maryse.saboulard@franceagrimer.fr

Publication de l'ouvrage « L'exportation collaborative : Se regrouper pour exporter »

Les auteurs présentent d'abord les différentes possibilités d'exportation en réseau qui s'offrent aux entreprises. Ils analysent ensuite de manière approfondie la configuration la plus intégrée, l'exportation collaborative, par laquelle des entreprises constituent un groupement et se dotent d'une stratégie commune pour aborder certains marchés étrangers. [L'ouvrage](#), rédigé par Anne-Martel Raison et Jean-Christophe Gessler, s'adresse aux entreprises ainsi qu'à tous ceux qui souhaitent ajouter une dimension collaborative à leurs connaissances et pratiques du management international.

Contact : annemr@eoc-international.com

Webinaire « Produits de la mer : comment approcher les opérateurs du marché espagnol ? »

Organisé par le ministère en charge de l'agriculture en partenariat avec Business France, ce webinaire se déroulera le 22 février à partir de 9h30 et sera l'occasion de découvrir les principales opportunités du marché espagnol pour les acteurs de la filière française des produits de la mer mises en avant dans une [étude sur le marché espagnol](#). Ce webinaire s'inscrit en amont de la tenue du salon SEAFOOD qui se tiendra du 26 au 29 avril à Barcelone. Pour vous inscrire au webinaire, [cliquer ici](#).

Contact : jean.chibon@businessfrance.fr

Formation à l'outil d'information Access2Markets

Une formation à l'utilisation de [l'outil Access2Markets](#) de la Commission européenne aura lieu le 5 avril de 9h00 à 11h00 en français. Cet outil créé à l'usage des exportateurs et importateurs européens fournit de l'information sur les droits de douane, les procédures douanières, les règles d'origine et autres exigences applicables par produit pour tous les pays de l'Union européenne et pour plus de 120 marchés d'exportation dans le monde. Pour vous inscrire à la formation, [cliquer ici](#).

Ouvrir et maintenir les marchés

Séminaire « Le Mexique, grand partenaire agricole latino-américain » le 1^{er} mars au Salon International de l'Agriculture sur le stand de FranceAgriMer

Ce séminaire doit permettre d'éclairer les enjeux du Mexique en matière agricole et agroalimentaire, de présenter l'actualité de la coopération entre la France et le Mexique et les négociations en cours pour développer les échanges dans ces domaines entre les deux pays. Après l'intervention de Mme Beatriz Hernández Narvaez, chef du service économique de l'ambassade du Mexique en France, une présentation des principaux dossiers de diplomatie agricole en cours sera faite par Monsieur Alexandre Martin, conseiller français aux affaires agricoles en poste à Mexico. Il est également prévu de rappeler les éléments clés de l'étude de Business France identifiant les attentes des grands groupes agroalimentaires mexicains en termes de produits et d'équipements. Pour vous inscrire à ce séminaire, [cliquer ici](#).

Contacts : chloe.paquette@franceagrimer ; marie.bonnamy@franceagrimer

Bilan du groupe de travail sur l'impact économique de la peste porcine africaine (PPA) du 28 janvier

Ce groupe de travail vise à faire le point sur la conjoncture économique mondiale concernant les viandes et les matières premières, notamment sur la base des dernières données du Département de l'Agriculture des États-Unis (USDA), dans un contexte de flux largement dépendants de la situation de la PPA en Chine et dans les principaux pays producteurs. La reconstitution progressive du cheptel porcin chinois, décimé en 2018 par la PPA, laisse en effet envisager une potentielle diminution des importations chinoises. L'USDA estime néanmoins que la Chine devrait continuer à importer massivement des produits porcins en 2022 (4,2 millions de tonnes équivalent carcasse, contre 4,4 millions en 2021). La hausse du cours des matières premières devraient se poursuivre en 2022.

Contact : maryse.saboulard@franceagrimer

Formation EXPADON 2 pour l'exportation de viandes et produits carnés vers la Chine

Une formation sera tenue le 8 mars concernant le certificat sanitaire (CNVASEP18) utilisé pour l'exportation de différentes viandes et produits carnés à destination du marché chinois qui sera, à compter du 1^{er} avril 2022, uniquement accessible en téléprocédure sur la plateforme Expadon 2. A cette date, l'ensemble des demandes adressées aux services instructeurs devront passer par ce canal pour assurer la continuité de la prénotification aux autorités chinoises. Cette formation sera suivie le 15 mars par un webinar d'échange avec les utilisateurs qui auront suivi la formation afin d'échanger sur leur 1^{ère} utilisation de la plateforme. Les inscriptions à la formation sont ouvertes [à ce lien](#) et les inscriptions au webinar à [ce lien](#). Les inscriptions permettront également d'accéder à la rediffusion des deux événements.

Contact : manuella.hiag@agriculture.gouv.fr

Module d'entraînement à l'utilisation de Traces NT, volet animal

Suite à la formation à l'utilisation du module EXPORT de Traces NT volet animal tenue le 4 février dernier et suivi par plus de 600 personnes, un environnement TRAINING a été mis en place sur la page TRACES de la Commission Européenne afin de permettre aux utilisateurs de se familiariser avec le système sans perturber l'environnement de production. Le module EXPORT ne peut être utilisé dans TRACES que pour la délivrance de certificats sanitaires d'exportation négociés entre la Commission européenne et l'autorité compétente d'un pays (pays tiers concernés à ce jour, selon les filières et les catégories de produits : Canada, Chili, les pays de l'Union douanière, Grande-Bretagne, Hong-Kong, Iran, Moldavie, Mexique, Nouvelle-Zélande, Pérou, Fédération de Russie, Ukraine, USA). L'outil Traces NT servira également pour la certification demandée dans le cadre du Brexit. Pour plus d'information et pour accéder au module d'entraînement, [cliquer ici](#).

Contact : selim.khodja@franceagrimer.fr

Agrément à l'exportation par l'autorité sanitaire chinoise de trois établissements d'abattage français

A la suite de trois audits sanitaires d'établissements réalisés en visioconférence les 21, 22 et 23 décembre 2021 dans trois établissements d'abattage français, l'autorité sanitaire chinoise vient de confirmer sur son site internet l'agrément à l'exportation de ces trois sites. Il s'agit des abattoirs Bigard situés à Cuiseaux et Quimperlé (bovins) et la reprise de l'établissement : « abattoir des Crêts » (porcins). Cette bonne nouvelle pour les deux filières est le fruit de la mobilisation de l'ensemble des acteurs impliqués dans ce travail et témoigne de la reconnaissance par les autorités chinoises des garanties offertes par les entreprises françaises et le système sanitaire français.

Contact : elisabeth.descamps@franceagrimer.fr ; selim.khodja@franceagrimer.fr

Promouvoir les produits et l'expertise française

Appui aux filières d'exportation de l'Union des Comores

La Directrice de FranceAgriMer, Madame Christine Avelin, a reçu le 10 février Monsieur Houmed M'Saidie, Ministre de l'Agriculture, de la Pêche, de l'Environnement et du Tourisme et porte-parole du gouvernement comorien. Cette rencontre a eu lieu dans le cadre du programme d'Appui aux filières d'exportation et au développement rural (AFIDEV) prévu pour 5 ans sur financements de l'Agence française de développement et mis en œuvre localement par Expertise France. Il vise à structurer les filières des produits de rente (vanille, ylang-ylang et girofle) et prévoit la création d'un office comorien des produits d'exportation. Dans ce cadre, FranceAgriMer recueillera les attentes des filières comoriennes et appuiera au cours de la période 2022-2025 la mise en place de l'office.

Contact : estelle.bitan-crespi@franceagrimer.fr

La France, partenaire d'un jumelage européen en Serbie

Un consortium mené par la Pologne, réunissant la Lituanie et la France, a présenté mi-janvier au ministère serbe en charge de l'agriculture un projet de jumelage institutionnel. La proposition du consortium a été retenue. Elle porte sur le renforcement et l'adaptation des capacités administratives serbes pour la mise en place d'une organisation commune des marchés agricoles (OCM) alignée sur les exigences en matière de politique agricole commune. Des agents de FranceAgriMer et du ministère français en charge de l'agriculture apporteront leur expertise sur deux volets : le secteur vitivinicole et l'organisation économique des filières.

Contact : guillaume.laurent@franceagrimer.fr

Lancement de la 2^{ème} phase du projet PRIMEA en Tunisie

Le Programme de relance des investissements et de modernisation des exploitations agricoles (PRIMEA) avait débuté en mars 2020 avec un diagnostic des financements de l'Etat tunisien en appui aux investissements agricoles. Suite aux recommandations de ce diagnostic, une 2^{ème} phase débutera en mars prochain par une visite en France du ministère tunisien en charge de l'agriculture sur la thématique de la gestion des aides. A cette occasion, le système d'information de FranceAgriMer fera l'objet d'une présentation à l'administration tunisienne qui prévoit la refonte de son propre système.

Contact : gaelle.bossuette@franceagrimer.fr

Visites d'étude en France des ISEP du Sénégal

En janvier, les lycées agricoles de St Herblain de Nantes Atlantique et de Pau Montardon ont reçu des formateurs des Instituts supérieurs d'enseignement professionnel (ISEP) de Richard Toll (région de St Louis) et de Bignona (Casamance) au Sénégal. Ces visites au sein du système d'enseignement agricole français sont un appui pour les équipes sénégalaises dans la structuration

de leur propre établissement. Les échanges ont porté sur les pratiques pédagogiques, l'organisation des établissements, les contraintes propres à la formation agricole, etc. Ils établissent les bases d'un partenariat à plus long terme. Fin février, le lycée de Brehoulou dans le Finistère recevra les formateurs de l'Institut de Matam.

Contact : marie-pierre.glade@franceagrimer.fr

Directrice de la publication : Christine Avelin / Rédaction : mission des Affaires européenne et internationales
Mention légale : les informations relatives aux traitements de données personnelles mis en œuvre par FranceAgriMer et les modalités d'exercice des droits « informatique et libertés » sont consultable sur la page www.franceagrimer.fr/RGPD

12 rue Henri Rol-Tanguy - TSA 20002 / 93555 MONTREUIL Cedex
Tél. : 01 73 30 30 00 — www.franceagrimer.fr

FranceAgriMer
@FranceAgriMerFR

Si vous souhaitez vous désinscrire de cette lettre d'information, merci de l'indiquer en répondant au présent courriel.